

CONTACTS



EGLISE PROTESTANTE UNIE
FREISSINIÈRES - BRIANÇON - QUEYRAS

N° 94 AUTOMNE 2023



Site : www.protestants-freissinieres-briancon-queyras.fr

Prière de rentrée

Seigneur, Tu dis que la moisson est abondante (Mt 19,37).

Ouvre nos oreilles pour que nous entendions

La parole que tu sèmes,

Donne-nous des yeux pour que nous voyions

Les épis qui mûrissent,

Fortifie nos bras pour que nous travaillions à ta récolte.

Réchauffe nos cœurs pour que nous aimions les grains dorés.

Seigneur, Tu cherches des ouvriers pour ta vigne.

Appelle-nous et fais de nous tes serviteurs.

Conduis nos regards et nos pas vers les grappes à rassembler.

Eveille nos cœurs à la joie de la vendange.

Avec le jus des raisins,

Mets en nous le goût de Ta Vie donnée.

Seigneur, nous Te prions

Pour que chacun devienne grain de blé

Prêt à devenir le pain qui nourrit l'humanité,

Pour que chacun devienne sarment

Qui offre les grappes qui annoncent la vie promise.

Amen !

B. Châtaignier



Trésorier : Claude RIBARD ☎ 04 92 21 10 18
2 allée des Hirondelles, Pré d'Emeraude 05160 Savines-le-Lac
Chèques à l'ordre de EPU DE FBQ - CCP 2198 03 F MARSEILLE
Possibilité de faire un don en ligne avec CB sur le site de la paroisse
Virement SEPA :: [FR17 2004 1010 0802 1980 3F02 924](https://www.banqueparibas.fr/FRFR20041010080219803F02924)

Présidente du Conseil presbytéral : Sylvie Caire
Chemin Labonnel, Le Chauvet, 05600 RISOUL
☎ 06 22 89 57 86
Courriel : sylvie.caire@laposte.net

Extrait de la prédication du culte franco-italien au Col Lacroix le 23 juillet 2023 par le pasteur Frédéric Rognon



Textes bibliques :
Ephésiens 2, 19-22
Matthieu 15, 21-28

...**Nous sommes dans la joie !** Nous sommes tellement heureux d'être ensemble, ici au Col Lacroix, Italiens et Français, unis pour louer le même Seigneur. Nous sommes tellement heureux de nous rencontrer et de nous reconnaître. Et nous savons que c'est Dieu qui nous unit dans un même amour, qui nous donne de nous rencontrer, même à 2300 mètres d'altitude, car c'est grâce à lui que nous franchissons les cols, car c'est lui qui aplanit les montagnes. Surtout les montagnes qui sont dans nos têtes, les montagnes que nous construisons entre nous.

Et pourtant... **Et pourtant, nous savons aussi qu'accueillir l'autre, qu'accueillir l'étranger ne va pas de soi.** Qu'il y a dans le monde tant d'intolérance, tant de racisme, de discriminations, de refus de l'autre. Et que nous reconnaitre les uns les autres dans nos différences, dans nos richesses, dans ce qui peut nous enrichir mutuellement, cela représente toujours un petit miracle. Ce n'est pas si simple d'accueillir l'autre tel qu'il est.....

....Seigneur Jésus, **toi qui as vécu la condition humaine jusqu'au bout, toi qui as porté en toi-même la violence et le mépris comme nous les portons en nous, tu nous**

montres un chemin de non-violence et d'accueil de l'autre. Tu nous montres à quel point les rencontres personnelles peuvent briser les préjugés. C'est parce que toi, tu l'as vécu totalement, que cela fait sens pour nous. **Parce que toi, tu as vaincu ta propre violence et ton propre racisme, pour t'ouvrir totalement à l'accueil de l'autre, dans la bienveillance radicale, alors nous voulons te suivre sur ce chemin.**

Amen.

Cette prédication nous interpelle d'autant plus que le refuge solidaire de Briançon a fermé, n'étant plus en mesure d'accueillir l'afflux de 300 personnes en fin d'été. L'accueil de Gap rencontre les mêmes problèmes et des appels [<reseauhospitalite@gmail.com>](mailto:reseauhospitalite@gmail.com) sont faits à tous pour héberger des familles, mineurs isolés pendant quelques jours ou + longtemps :
Contacter 07 88 79 75 60 (appel ou SMS) en indiquant:

- * leurs coordonnées,
- * le nombre de personnes pouvant être accueillies en précisant familles ou mineurs
- * durée maximum de l'accueil
- * périodes où ce serait possible
- * combien de temps à l'avance elles souhaitent être prévenues.

Sylvie Caire

Sommaire de ce numéro :

- 1 - Méditation 2 - Bible et actualité 3 - Mot de la présidente - Bible en Montagne
4 - 5 - 6 - Fêtes : du Bois, Col Lacroix, Clapeyto, des Moissons, concerts, expositions
7 - Dormillouse 8 - Dans nos familles - Agenda
Tiré à 355 exemplaires
Coût du n° : 2 €

Mot de la Présidente



En ces temps difficiles où la rentrée se vit au rythme avec des catastrophes naturelles (séisme au Maroc) ou climatiques au Liban, nous pensons à tous ceux qui sont démunis, et qui ont tout perdu. Ne les oublions pas, agissons et prions pour eux.

C'était un été bien chargé en fêtes et anniversaires très réussis « grâce aux pasteurs et bénévoles ». Ces journées ont rassemblé de nombreux participants dans chaque vallée. Maintenant, une nouvelle « rentrée » s'annonce, une année de vacance pastorale. Nous sommes en pleins bouleversements : L'ancien presbytère sera bientôt vendu et nous nous réjouissons de l'achat très proche d'un nouveau presbytère à Eyglies plus central où nous pourrions rassembler du matériel, des archives ... La maison des Ribes à Freissinières est vendue après 2 ans de prolongations administratives. Nous aurons besoin d'aides matérielles, intellectuelles, artistiques. Chacun possède un don. Alors, n'hésitez pas à nous rejoindre et proposer vos services pour le transport de meubles, la rénovation du presbytère, développer la communication, la proposition de prédications pour aider les bénévoles formés et choisis à cet effet, de musiciens ... Ce sera le moment de rester soudés. La Région reste présente pour nous aider. Un pasteur viendra 3 semaines en septembre et une demande a été faite pour des vacances de Février de notre zone scolaire. Nous espérons quelques autres propositions d'hébergement contre cultes. Des pasteurs ont proposé de participer à des cultes, des prédicants bénévoles nous ont contactés. Alors, vous aussi êtes appelés !

Le Seigneur veille sur nous. Dieu maintient son alliance. Que son souffle nous accompagne, nous vivifie et nous donne la force pour avancer.

Sylvie Caire

BIBLE EN MONTAGNE DU 9 AU 14 JUILLET 2023 A VARS



Bible en montagne, des moments précieux, une alternance bien dosée de conférences, réflexions spirituelles, promenades, randonnées, animations ludiques, découvertes dans un environnement d'alpages, sommets, forêts.

Les découvertes sont variées :

Randonnées : certains partent pour plusieurs heures en faisant des dénivelés entre 500 et 800m, jamais trop difficiles car les temps de montée sont suivis de plats permettant de reprendre son souffle, nous en profitons pour nous découvrir mutuellement, changeant de partenaires de discussions au long des 5 ou 6 heures de marche. D'autres qui ont parfois plus de difficultés pour marcher se voient proposer des parcours

plus simples avec ou sans marche

Interventions sous forme de conférences et d'ateliers : Solange NAVARRO (religieuse Xavière), Elian CUVILIER (professeur de théologie à la faculté de Montpellier), père Éric ont permis d'expérimenter une autre lecture de l'ancien et du nouveau testament autour des repas dans la bible, que de découvertes surprenantes ... « les aliments ont un sens, on mange du sens, prendre l'agneau honoré en Egypte c'était s'attaquer aux Dieux des Egyptiens » (EX 12) ; revisiter les vierges insensées et avisées : ce qui compte ce n'est pas d'avoir une lampe allumée mais d'être là (Mt 25, 1-12)...

Echanges et partages : j'ai pu ressentir combien chacun se rendait disponible à l'autre pour l'écouter, le rencontrer, comment l'équipe d'animation ne ménageait pas ses efforts et a permis que cette période se passe de manière simple et fluide grâce à une présence bienveillante, un accueil particulier pour s'adapter aux demandes et personnalités variées des participants et bien sûr certainement une belle organisation éprouvée depuis plusieurs années.

C'est une force ces moments mis à part dans notre vie pour poursuivre notre chemin avec une envie et une énergie renouvelées, continuer à être les témoins de cet amour de Dieu pour chacun d'entre nous.

Un manque s'installe à la fin, c'est trop facile (comme disent les jeunes !) de se laisser porter ainsi !

Marie-Noëlle Pellissier





Fête du Bois le dimanche 16 juillet

La célébration de la **Fête du Bois le 16/07** s'est à nouveau tenue cette année au Temple de Fontgillarde et non dans une clairière comme ce fut le cas si longtemps en mémoire des Assemblées du Désert dans les vallées du Haut Queyras. Des Queyrassins de souche, des étrangers, des résidents secondaires se sont retrouvés pour assister au culte célébré par le Pasteur Frédéric Rognon. A partir du récit de la traversée de la Mer Rouge, il nous a amenés à réfléchir sur la crainte de Dieu, sa présence, l'importance de la foi et de la confiance en nous appelant à nous situer dans l'évolution du monde actuel. Un pot de l'amitié à l'issue du culte a permis contacts et échanges, puis



Hubert et Joëlle nous ont invités à mettre en commun nos repas "tirés du sac" à l'ombre sur leur terrasse avant une sortie-découverte de la gestion traditionnelle et du partage de l'eau dans la vallée. Nous sommes descendus le long du canal de Rouchas Frach jusqu'à Notre Dame du Berceau sur un tapis de fleurs par un temps splendide: une belle journée de rencontres authentiques et chaleureuses, en prélude à bien d'autres, on l'espère.



Annie Mac Dough

Fête des alpages de Clapeyto le dimanche 31 juillet



Culte œcuménique avec le pasteur Christian Tanon et le prêtre Jean-Luc Grizolles

Par un temps superbe, de petits groupes se forment pour regagner l'alpage et la stèle en hommage au pasteur Jacques Cadier au pied de laquelle nous formons un cercle. Le thème de la prédication du pasteur Tanon est « la brebis perdue » la « perle trouvée » Les cantiques fusent à pleine voix et les carnets de chants sont bien utiles. Jeunes et vieux assistent à l'office. Puis, les habitants de la vallée et vacanciers se rassemblent autour d'un apéritif offert par Izoard animation, Des rencontres se font, des liens se nouent et les conversations vont bon train. Nous pique-niquons en groupe ou dans les familles rassemblées autour des chalets.

Sylvie Caire



Col Lacroix le dimanche 23 juillet



250 personnes, beaucoup de jeunes, une cinquantaine de notre côté (paroisses du Queyras et de Gap réunies) pour célébrer en toute amitié transfrontalière notre Foi commune.

Le pasteur Stefano d'Amore, pasteur à Villar-pellice, comme "chef d'orchestre" veillant au bon déroulé et au bien-être de tous.

Frédéric Rognon, professeur de théologie à Strasbourg, a prêché sur Jésus et les étrangers. Mc 7-23 Comme Jésus fait homme qui rejetait la femme cananéenne venue demander la guérison de sa fille, mais a changé d'attitude ensuite, acceptons les hommes différents, de culture, religion, nation, manière d'être. Nous sommes tous « étrangers à d'autres ». En ce monde où règne l'intolérance et les guerres, restons ouverts aux autres.

Chorale et orchestre de cuivre ont enchanté l'assemblée après la Sainte Cène prise en cercle dans

l'herbe qui borde le torrent et suivie d'un pique-nique où les retrouvailles entre amis menaient bon train sous un soleil lumineux.

Les participants étaient tous enthousiastes

Que cette amitié perdure

Nos amis italiens préparent des panneaux explicatifs, exposés en permanence sur le Col.

Ils attendent les autorisations officielles.

90 ans?

L'initiative est venue du pasteur Jaillet de Torre-pellice pour les vaudois d'Italie et du pasteur Jacques Meyer, et Georges Preiss (alors gérant de la Scop « les jouets du Queyras » et étudiant en théologie) pour les protestants du Queyras. La première rencontre eu lieu en 1933 ou 1934 selon les sources.

Marjolaine Preiss et Sylvie Caire

Extrait du livre de Philippe Massé « **Histoire du mandement de Pallons (Rame, Freissinières, Champcella)** » Juillet 2017 page 321

1934

Première rencontre du Col La-Croix

Les communautés des deux églises protestantes française et italienne décident de se rencontrer chaque année sur la frontière pour célébrer un culte en commun dans les alpages du col La-Croix. Cette rencontre est emblématique au moment où le fascisme sévit en Italie et où Mussolini impose l'usage de la langue italienne à ces vallées de culture historique française et de langue d'oc.

Après plusieurs refus du gouvernement italien, la rencontre est enfin autorisée.

450 personnes se retrouveront pour cette première rencontre qui se tiendra sur le col, au milieu des barbelés, sous la garde des militaires fascistes.

Cette réunion ne sera autorisée qu'en 1935 et 1936.

Après la guerre, elle reprendra dès que possible en 1946 et depuis elle se tient régulièrement célébrant ainsi l'unité ancestrale de l'église vaudoise.

(Source : manuscrits famille Niel)

Expositions

- A Saint-Véran : Une belle exposition sur « Martin Luther, le moine et l'évangile » organisée par « Patrimoine Protestant en Queyras », prêtée par Claude Martinaud, historienne et militante de PPQ. Elle s'est tenue du 20 juillet au 20 août, avec l'aide d'une étudiante en théologie, Chantal Marchaland dont la compétence et l'investissement ont permis un bel accueil des visiteurs. Deux conférences passionnantes sur Martin Luther ont été animées par Claude Martinaud les 21 juillet et 18 août.



Merci à tous ceux qui ont permis la belle réussite de cette manifestation (donateurs, bénévoles, hébergeur...).

- A Dormillouse, Une belle exposition sur les Vaudois prêtée par l'association d'Etudes Vaudoises et Historiques du Luberon.

CONCERTS

- Le **trio inattendu** le 3 août œuvres de Beethoven, Bizet (Carmen), mais aussi des tangos, de la musique klezmer, des airs traditionnels irlandais, des arrangements pop et des musiques de film (; violon, violoncelle, contrebasse) au temple d'Arvieux.
- **Musique au temple** le 15 août au temple de Saint-Véran, le 16 août au temple d'Arvieux : Voyage musical conté en Provence interprété magnifiquement par le guitariste classique Cyprien N'Tsaï .
- le 18 Août Aux Violins concert "**par mots et par dons** ", chœur à 3 voix



Fête des Moissons aux Violins



Le culte de la fête des Moissons a commencé triomphalement par le cantique de Luther « C'est un rempart que notre Dieu », joué à l'orgue et la clarinette. Après la liturgie, le pasteur Ruth Bon Sirven Wolff a introduit la prédication par la lecture du texte de la « multiplication des pains » tiré de l'évangile de Marc 6 : 35-44. On retiendra que le partage est le meilleur allié de l'homme et de la femme : « Donner et Recevoir », nous enrichissent spirituellement, humainement, matériellement. Un jeu musical de hang a prolongé la méditation. Le grand nombre de participants au culte n'a pas permis de faire un cercle pour

le partage de la Cène, mais l'Esprit était présent.

Un verre de l'amitié précédait le repas pris dans les prés autour du temple, malgré le vent froid qui sévissait, bien qu'un soleil généreux tentât de nous réchauffer.

En début d'après-midi et en plein air, un concert de harpe et guitare, accordéon, flûte et autres instruments parfois méconnus, nous a permis d'entendre des musiques du monde, des airs de danse sur lesquels, quelques-uns ont effectué des pas de gigue, bourrée...

Une belle journée pour grands et petits qui ont apprécié les différents stands proposés.

Un grand merci aux musiciens pendant le culte et à tous ceux qui ont préparé la fête pour qu'elle soit réussie.

Le concert du haut des mondes nous a fait virevolter l'après-midi.



Anne-Lise Thuret

Fête de DORMILLOUSE le 27 août



Il pleuvait et la température n'était plus estivale... c'est bon pour la nature, nous n'étions pas très nombreux... mais l'ambiance était très cordiale. Finalement nous avons passé une bonne journée.

La montée vers Dormillouse sous la pluie en a découragé plus d'un et nous étions deux douzaines à assister au culte

présidé par la pasteur Sybille Klump qui nous a fait réfléchir sur qui est Jésus à partir de Mathieu 16/13-26. Jésus demande à ses disciples, « qui dites-vous que je suis ? ».

Les réponses sont nombreuses, un fou ? Un imposteur ? Un blasphémateur ? Un prophète ? Un homme exceptionnel ? ... Pierre répond « tu es le Christ. » C'est à dire, la concrétisation d'une promesse divine et nous sommes invités à marcher sur le chemin derrière Jésus, chemin de la passion, conséquence d'une vie d'amour. Restons des hommes debout, fils du Dieu vivant, vivant pour nous aussi aujourd'hui.

Le repas, très animé, a eu lieu bien à l'abri au gîte de l'école, plus que copieux grâce à tous les participants. Un grand merci à Sarah notre hôte pour son accueil, ses apéritifs et ses plats locaux.

Sybille nous a parlé de la Bible, une parole toujours vivante. La réforme a permis sa traduction pour que chacun puisse la lire. Ce texte écrit il y a plus de 2 millénaires n'est pas une loi qui nous dicte ce que l'on doit faire mais il doit être interprété et actualisé pour que sa lecture soit existentielle, qu'il nous parle aujourd'hui, qu'il nous fasse agir et qu'il change notre vie.

C'est une rencontre à travers le texte, un texte qui nous

parle dans une situation précise, selon notre histoire personnelle. C'est un miroir de notre existence.

Il nous faut résister à la tentation d'une lecture trop fondamentaliste.

Depuis 2000 ans, la foi chrétienne existe à travers ce texte à partager, à lire et à interpréter, à redécouvrir même si nous avons l'impression de bien le connaître.

La journée s'est terminée par une conférence de Philippe Massé à propos du passage de Félix Neff entre 1823 et 1827 dans les Hautes Alpes et plus particulièrement à Dormillouse et dans la vallée de Freissinières. Il a organisé les écoles de Dormillouse mais aussi d'Arvieux dans le Queyras, ouvertes aux garçons comme aux filles puis il a créé une école de formations des instituteurs à Dormillouse, dont le modèle sera repris pour la création de nombreuses autres écoles formant des instituteurs évangélistes jusqu'à la loi de séparation de l'église et de l'état en 1905. Lorsqu'il arrive dans les Hautes Alpes, les paroissiens sont « enfermés » dans leurs vallées avec un catéchisme familial au détriment d'une foi collective et d'un développement social. Il va œuvrer pour le réveil d'une foi collective avec un retour des grandes assemblées religieuses, un développement des échanges entre villages et vallées sans oublier une importance grandissante de l'école et le retour des enfants à l'école du dimanche. (Pour ceux qui veulent en savoir plus, un documentaire retraçant le passage de F. Neff dans la vallée de Freissinières devrait être diffusé dans présence protestante à l'automne prochain. Nous essaierons dans la mesure du possible de vous tenir au courant).



Dominique Lelong



Mariage

Le 1^{er} juillet à Saint-Véran : Juliette Théry et Alexander Peregrine, avec Agnès-Marie Rives.



Décès

« *Il y a quelque chose de plus fort que la mort, c'est la présence des absents dans la mémoire des vivants* »
Accompagnement de la famille FROMENTAL à l'occasion du dépôt de l'urne d'Huguette FROMENTAL (décédée le 17 novembre dernier à Paris), au temple de Fontgillarde le samedi 15 juillet.



Installation du nouveau curé d'Embrun :

Frère Ludovic,

le dimanche 17 septembre à 11h

à la cathédrale d'Embrun

Etude biblique œcuménique

avec Luc Devilliers.

Le jeudi 21 septembre

puis le 3^{ème} jeudi de chaque mois,

à la cure d'Embrun **à 18 h**

Club biblique

Au presbytère de Pallons de 17h15 à 18h45

- Rentrée le 22 septembre, puis les 6 octobre, 20 octobre, 10 novembre, 24 novembre, 8 décembre, 15 décembre. Fête de Noël le dimanche 17 décembre

Pour tout renseignement contacter Cécile au 06 63 95 38 01

Liste des conseillers presbytéraux (rappel)

Bonnaire Jean-Luc	Briançon
Caire Sylvie:	Risoul (Guillestre)
Dehoux Emile:	Briançon
Mante René:	Guillestre
Lavis Etienne:	Embrun
Lelong Dominique	Baratier (Embrun)
Louvet Eric	Briançon
Mignoty Marie-Christine :	Puy-st-André (Briançon)
Ribard Claude	Savines
Roux Nicolas	Briançon

Célébration œcuménique pour la Création

A l'église de Savines Le Lac

le vendredi 29/09 à 18h

à l'église de Savines-Le-Lac
en présence du pasteur Gérard
RIESS et du prêtre Ludovic FRERE
et de l'équipe d'EcoSpi.